

第一六回 参議院農林委員会会議録 第二号

昭和二十四年十一月十四日(月曜日)
午後二時二十五分開会

委員の異動

十月二十五日(火曜日)委員大島農夫雄
君辞任につき、その補欠として岡田宗
司君を議長において選定した。

本日の会議に付した事件
○家畜伝染病予防法の一部を改正する
法律案(内閣送付)

○委員長(楠見義男君) 只今より委員
会を開会いたします。本日は去る十月
三十一日予備付託となりました家畜伝
染病予防法の一部を改正する法律案に
つきまして、政府より説明を聞き、質
疑を行いたいと思います。それでは先
づ政務次官より提案理由の説明を求め
ます。

○政府委員(坂本實君) 只今御審議を
願います家畜伝染病予防法の一部を改
正する法律案の提案理由を御説明いた
します。

現在都道府県知事は、家畜伝染病の
予防、制退のために、定期的に又は緊
急の場合に家畜の検診を行うと共に、
免疫血清若しくは予防液の注射又は藥
浴等を実施し、万一伝染病が発生した
場合又は蔓延の危険が濃い場合に、こ
れを防遏する手段として、伝染病に罹
った家畜の隔離又は殺処分を行い、又
病害に汚染した物品の焼却、埋却を行
い、他方一定の地域を限つて、家畜の
出入り若しくは往来の禁止又は伝染病
の病害を伝播する虞がある物品の運搬

の制限を行ふ等の緊急措置を講じ、そ
の目的達成に努めているのであります
す。

而して從来右に申し述べました措置
のうちで、家畜の殺処分若しくは物品
の焼却、埋却等の処置又は予防注射等
を行いましたために生じました家畜の
死亡等に対しましては、「三万円」を越
えない範囲内で政令の定める額の手当
金を、都道府県知事がその所有者に交
付するよう定められ、しかもその費
用は、現行法第二十三條の規定によつ
て國が負担することになつてゐるので
あります。然しながらこの手当金額につきまし
ては、家畜及び物品の最近における著
しい値上がりに比載して少額にすぎ
ません。殺処分、その他防疫上必要な処置の徹
底を期し難い実情にありますので、こ
れらに対する手当金の額を「九万円」を
超えない範囲まで引上げ、防疫事業の
完璧を期すとともに、畜産業の健全
なる発達に資せしめようとするのが本
改正法律案の趣旨であります。

何とぞ慎重審議の上、速やかに御可
決あらんことを希望する次第であります
す。

午後二時二十八分速記中止

○委員長(楠見義男君) 速記を始め

て。それでは一応本案につきまして
は、提案理由とそれに関連いたしまし
た種々の参考資料についての説明を伺
いたわけであります。これから質疑
に入りたいと思います。質疑は本案直
接の質疑もあるうと思いますが、一般
畜産に関する質疑、いずれでも結構で
ありますから、どうぞお尋ね頂きたい
と思います。

○岡村文四郎君 家畜の伝染病で、こ
の畜主に一番影響を受けるのは、殺処分
によるものであります。それには伝
染性貧血とそれから牛の結核、最近
はやつて参りました脳炎の三つが、主
としてその対象になつてゐると思うの
であります。伝染性貧血にしても、
それから牛の結核にしても、実は非常
に結核があるというので、殺処分を始
めて見たところが、非常に被傷が多い
といふので畜主の方から抗議を申込ま
れてる。注射をして見たんだが、そ
の後別にどうとすることもなく終つ
たという例もありますし、私考えて見
まするに、一体結核のある牛からと
つた乳を人間が飲みますと、その伝染
が一体何ぼくらいあるかということを
知りたいが、若し現われておりました
と、それから伝染性貧血にかかるつて
おる馬がうまく見付かれば、それでや
つておりますが、割合に肉付のいい、
びん／＼している、昨日まで使つてお
つた馬でも、実はやつておるのであり
まして、これは見逃せば、それが全部

馬もありますが、畜主の方では、非常
に悪い場合に、どううものかい馬
がかかり易いのであります。そうする
と非常に惜しいのですから、慾の深
い人間は懸念したりする例があります
が、よく分つた人は、それはいかんこ
とであります。病名がはつきりする
と、却つて望んで殺処分を申込む者も
あるようですが、置けば治ると
いうことがあります。かければ絶対に
駄目なのが、伝染は隔離したようにな
ると思ひます。ただ問題は、こうい
うふうに、うつてからの状況
によつて、直ぐと出ればはつきり分り
ますけれども、これが出るには長年の
経過が要りますので、又その間に或
はよそから伝染したのかも知れません
し、はつきりしたあれは分りませんけ
ども、それから統計的に見まし
て、人間の結核の多いところとは大体山が合
っているように思います。例えば農村あ
たりでは非常に少ないのですが、殊に英國あたりの
農村でも石川県あたりは人間
の結核が多いのであります。それと同
じように、牛においても石川県あたり
は結核の検出率が多いのであります。

○委員長(楠見義男君) ちょっと最初
にお断わりして置きましたが、技術的な
専門的な答弁は説明員でありますけれ
ども、齋藤衛生課長にお願いした方が
よいと思いますから、それだけ御了承
願いたいと思います。

○説明員(齋藤弘義君) 結核牛の牛乳
を飲んで結核がうつるから知らないか
の問題でござりますけれども、これは
うつる例がございます。御承知のよう
に我が国では、生の牛乳を一般的に沢
山飲むという習慣がございません。は
つきりと具体的にこの結核病の牛の乳
結核牛を飼つていた家で、いろ／＼と

が結核牛の持主か、或いはその家族の者等が結核にかかりたという例もちよいちらくあります。併しそれは果してその牛からうつたかどうかといふ証拠はありませんけれども、そういうような事例も相当ござります。いずれにしましても、食品衛生法で以てその結核にかかる牛の牛乳は消毒しなければ使えないようになります。それから伝賃の関係であります。伝賃は御承知のように非常にむずかしい病気であります。それで予防をしております。それから診断ができるのであります。但しその病気だと言つても、その症状が出るまでは又いろいろの期間がござりますので、実際に伝賃と診断しましても、学問的にいろいろ組織検査であるとか、血液検査であるとか、そういうような検査をいたしまして、病馬であると決めました。それが臨床的にははつきり出でない場合が多いのであります。又そういうのが非常に危険なのであります。で伝染性貧血にかかりました。でも最初症状を現わさない。それでいてだんごと病気が重くなつて症状を現わす、そしたらその経過にどのような症状になつたならば、伝賃の毒を外に出すかというようなことが分りますれば一番簡単なことであります。が、現在のところでは全然それが分らないのです。それで大体おいて栄養をよくし、そうして余り過激な労働をさせない、大事に飼つておけば、割合と長持するのであります。競馬のようなものに走らしたりします」というと、体力を相當使いますといふ

○北村一男君 獣医手の受験の報告を
拜見いたしましたが、この問題は前の
国会に、本院におきましても査見委員
長を中心として、救済対策には非常に
お骨折を願つて、又畜産当局の深い御
理解もあつて、こういう結果になつた
と存じますが、私はこの数字を見て、
好成績を納めたというようなことを御
発表になつておりますけれども、必ず
しも好成績であるとは考えません。そ
れはこの受験をしました千百三十三名
の人は、先ず我と思わん者という、非
常に自信のある者が受験したものだろ
うと存じますが、残つておる人は千六
百名見当と御発表になつておるのです
が、この人達は大変失礼な申分でしか
れども、この受験を第一回にした人に
比べて、学力、それから実地において
劣つておる人と考えますが、非常に自
信のある人達が受験をしまして、二
二・三%の合格者しか出さんといふこ
とは、今後残つておる千六百名の人は、
なか／＼受験をしましても合格すること
とは困難であるということを示してお
るものと考えます。そこで試験は、こ
れを見ますと、今二回実施なさるとい
うようなことに承わるのであります
が、これを三回、一月と四、五月頃
と、それから八、九月ぐらいに、大体
三回ぐらいに分けて実施して貰いたい
ということを強く要望するものであります
が、多分予算の関係があつてでき
ないといふような御答弁もあるかと存
じますけれども、もはや千六百名しか
ないのでありまして、これをもうでき
るだけ合格せしめるという最後的の措

置でござりますから、どうか坂本政務次官も御努力下さいまして、予算を極力この方面にお割き下さつて、そうして合格者の割合をよくするよう、特段の措置を講じて頂きたい。それで今後この千六百名の人達の合格に対して、今までより以上の合格率を擧げる事ができるというような見通しを付けておられるかどうか。それから又予算措置についてどんな見通しであるか。こういうことについて承わりたいと存ります。

きまして、試験の準備につきましては、関係の団体等の主催で以て万全を期して行きたい。そういうことにいたしますれば、特にこれで試験が最後だというようなことにもなりますので、受験者の準備その他も恐らくは、これは私共の想像であります。恐らく背水の陣でこれに臨むというようなことでありますしようし、私共として試験の採点に手加減を加えるというようなことは困難ではありますけれども、この第一回の試験の結果から見まして、あと二回で大体残つておりますので、本当に箸にも棒にもかからない程度の人でない限りは、これは救済できるのじやないかというふうな、実は見通しを立てておるわけであります。

えどおるのあります。そこで御承知のように、乳の価格は殆んど半分は餌の価格が影響しておるわけでありますので、結局は餌が非常に高いために乳が高い。そのためになか／＼手が出ない、こううのが現状でありますので、私共としましては、できるだけ餌を安くする、配給の餌も安くしなければならんのりますが、野草の栽培なり或いはサイロの普及なり等によつて、できるだけ余り高い配給飼料に依存しないで、自給飼料、それをできるだけ安く、安い自給飼料によつて牛が乳を出して行くよう、こういう方向でそういう酪農経済の合理化の面で、この問題を解決したいというような考え方で、いろいろな施策を考えておるわけであります。私共としましては決して、乳製品が現状でダブついておりますけれども、これを以て我が国ではすでに乳製品の増産は頭打ちしました、その必要はなくなつたというふうな考え方はいたしていないのであります。

ましたが、畜産の増殖計画でございま
す。これは第一国会から毎国会、畜産
関係についてはこの問題を中心にして
て、いろいろ説明を伺つたり、又質疑
を交したのであります。この畜産增
殖計画について、これも具体的な実施
方策その他がありますれば、これも併
せて伺いたい。それから三番目は、今
羽生さんからお話をありました問題に
関連しておりますが、「畜農業」と言い
ますか、家畜導入についての具体的な
施策、こういうものが若しあれば、こ
れも御説明頂きたい。

最後に、今局長さんからもお話をあ
つたんですが、飼料対策、この問題
は、実は飼料配給公団の措置につい
て、我々も今検討をしておりますが、
この問題とも関連を持つて来る問題な
ので、飼料対策について具体的なお考
えなり、又方策があれば、これを一つ
説明して頂きたい。外の委員の方々か
らも、或いは一般的な問題について御
質問があるかも分りませんが、大体以
上申上げたような四つの点について、
一つ資料を整えて御説明願いたい。

それから委員の方に申上げますが、
実は先程お手許にお配りして置きました
第六回国会農林委員会議事予定とい
うのをお配りして置きましたが、この
問題は、実は先般委員長、各理事の方々
との打合会におきまして、大体この
国会においては、こういうような点が
問題になり、又こういうような事柄に
ついて一つ審議をやつて行こうじやな
いかというようなことで、大体御相談
をいたしましたような事項を整理した
のであります。法律案におきまして
も、まだ政府提案としてはつきり決ま
つておらないものもございますが、大

體予想されておるようなものを書いて置きました。

物品について、その所有者に交付する手当金については、なお従前の例による。

十一月四日本委員会に左の事件を付託された。

- 一、製めん機械取扱法改正に関する請願(第十七号)
- 一、開拓行政の充実拡大に関する請願(第二十四号)
- 一、奈良県十津川村開発電化事業費国庫補助に関する請願(第二十五号)
- 一、奈良県内稻熱病の被害対策に関する請願(第二十七号)
- 一、奈良県十津川村花瀬地区開拓事業促進に関する請願(第二十九号)
- 一、開拓者の新規入植継続実施等に関する請願(第三十号)
- 一、千葉県東葛飾利根遊水地区堤防工事等に関する請願(第四十二号)
- 一、松炭の買上げ停止反対等に関する請願(第五十号)
- 一、開拓者の電気導入施設費国庫補助に関する請願(第六十九号)
- 一、土地改良及び災害耕地復旧事業費国庫補助復活に関する請願(第七十一号)
- 一、兒島湾第七地区干拓事業促進に関する請願(第七十三号)
- 一、富山県下の農村経済救済に関する請願(第七十九号)
- 一、ヘスター台風による滋賀県下耕地災害の復旧費国庫補助に関する請願(第一百一号)
- 一、干拓當農に対する国庫補助の請願(第一百十二号)
- 一、耐雪耐寒性けんげ種子増産施設確立に関する請願(第一百四十一号)

他のいかなる方策よりも効果的であり、農村ならびに農業經營の将来に主なる意義を有するものであるが、窮迫せる現下の農家経済事情の下においてはこれを実施することは到底不可能であるから、土地改良および災害耕地復旧事業費の国庫補助を復活せられたいとの請願。

第七十三号 昭和二十四年十月二十
六日受理

事が成功し、本年こそ待望の排水路その他他の関係諸工事が進められるものと期待していたところ、本年度の必要予算額二億五千万円が七千万円に減削せられたため工事は予定よりいちじるしく縮少のやむなきに至り、現在延々二里におよぶ堤防は弱化の一途をたどり、潮止めにより浮上している約四百町歩の干陸地も漏水のため耕地化を妨げられ、一日千秋の思いで入植を待ちわびている多数の開拓者は物価高と低賃金による生活難にて困きゆうしていふから、本年度追加予算最少限六千万円を計上してすみやかに本工事を完成せられたいとの請願。

第七十九号 昭和二十四年十月二十
六日受理

紹介議員 橋本萬右衛門君

第七回
千拓営農に対する国庫補助の請願
請願者 福島県議会議長 大竹
第百十二号 昭和二十四年十月十一日

陳情者 奈良県吉野郡龍門村長 山本新蔵外九名

第三号 昭和二十四年十月二十五日
受理 奈良県龍門村津風呂谷にため池築設反

一、福島県中野村地内のかんがい田水路工事施設に関する請願（第二百六十九号）

北海道てんさい耕作業振興に関する請願

一、農用造林費國庫補助に関する陳情(第十七号)

滋賀県高島郡内の安曇川を中心にして、田、百瀬、知内、鴨各川は、去る七月末のヘスター台風によつて、堤防の法壊、耕地の埋没、橋の流失、耕作水路、農道の崩壊等じん大なる被害を受けたので、関係町村は全員出動して復旧に努力しているが、応急工事を施すより手段がなく、完全なる復旧工事には現下の窮乏している村財政では到底出資は不可能であるから、この復旧工事に対して国庫補助せられたいとの請願。

げんげは農産物増産上肥料の給源とめうべきもので、地力の増進と不足肥料の補充に極めて重要なので、本県においては一万三千町歩を目標に増殖計画中であるが、所要種子の大部分が賄地産品種であるため、本県ならびに東北北陸地方の気象條件に不適である。従つて県内産種の増殖とともに採種の奨励に努めているが生産費等の関係で困難な実情にあるから政府においては、増産施設確立のための強力な補助

託された。

一、北海道でんさい耕作業振興に関する請願(第一百七十号)

一、京都府横木島村亘株池耕地整理組合排水場に排水ポンプ増設の要願(第二百三十号)

一、北海道でんさい耕作業振興に関する請願(第二百五十号)

一、食糧事務所出張所職員増員に関する請願(第二百五十五号)

一、福島県佐倉村国有林野拂下げに

一、山梨県下の耕地災害復旧事業費
国庫補助復活に関する請願（第三
百十四号）

一、長崎県新御厨町當郭公尾たゞ池
築設工事促進に関する請願（第三
百十七号）

一、食糧管理費国庫補助ならびに農
業調整委員会に対する補助金増額
の請願（第三百四十三号）

一、広島県の治山事業費国庫補助増
額（第二回十一月三十日提出）

第一回 昭和二十四年十月二十六日受理
ヘスター台風による滋賀県下耕地災害の復旧費国庫補助に関する請願
請願者 滋賀県高島郡安曇町長 日置源太郎外二十八名
紹介議員 西川基五郎君

第三百四十一号 昭和二十四年十月二十七日受理
耐雪耐寒性げんげ種子増産施設確立に
関する請願
請願者 福島県知事 石原幹市
代理 橋本萬右衛門君

めいかだ流は不能となつて林業はその生命を奪われる等、ため池建設に伴う犠牲は極めて深刻かつ広大であるから、右ため池の候補地を他の犠牲の小地方に変更せられたいとの陳情。

一、国有牧野解放に関する請願（第二百九十四号）

一、山梨県下の土地改良事業費、災害復旧事業費国庫補助増額等に関する請願（第三百三十三号）

請願者 富山市表町四富山県農業協同組合内 關口秀雄外六十三名
紹介議員 小川 久義君
富山県下の各農村では、本年度の恵まれない悪天候と病虫害によつて米作も非常に減収を免れないと、農家の收入も激減を予想されている。この農村経済の危機を救済するために、農業共済保険金の即時支拂および農家に対する低利長期の特別融資の処置を講ぜらるたいとの請願。

は、從来会社又は個人の經營であつたが、自作農創設特別措置によつて小作者の經營となつた。しかるにばく大な費用を要する電気ポンプによる排水装置は、現在の經營者にとつては到底その負担に耐えられない実情で、このまま放置するときは、干拓によつて造成された美田一千町歩は再び荒地となり、自作農經營は行きづまり小作農に転落するおそれがあるから、このような特別創設に對しては、大幅の国庫補助をせらるべきとの請願。

て、吉野郡龍門村津風呂谷に一大たは
池を築設するため、目下その手続
のことであるが、万一このため池が築
設されることになると、地元住民は記
先伝來の居住を奪われるばかりでな
く、農耕地は池底に沈められてその生
業を失い、下流部落は大堤防下常に不
安の状態におかれ、もし天災地変等に
より堤防がくずれるようなことがあ
れば、その惨害は言語に絶するものと考
ることは明らかである。一方農耕地地
らびに山林を失つた地元関係村の財政

一、農業災害補償事業強化に関する
請願(第二百七十二号)

一、土地改良事業費、災害復旧事業
費、国庫補助増額等に関する請願
(第二百七十三号)

一、香川県の農業水利改良事業費全
額国庫補助に関する請願(第二百
七十九号)

一、福島県熊野山外八箇所の牧野拂
下げに関する請願(第二百八十八
号)

一、土地改良事業費、耕地災害復旧

請願者 北海道十勝国河西郡大

正村 遠藤太三郎外二
万三千九百二十五名

紹介議員 岡村文四郎君 加賀
操君

北海道の農業は、気候および立地的條件のため畑作が主体であり、多種多様の作物の輪作によつて、本邦農業に異色ある位置をしめているが、とくにてんさい耕作業は、国内唯一の砂糖供給体として、今後の増産が要請されているが、農村民は利益の薄いてんさいの耕作をさける風があるから、製糖事業の振興を図るために、てんさい買入れ価格の引上げ、肥料の増配、農業事業税の廢止等の処置を講ぜられたいとの請願。

第二百三十号 昭和二十四年十月二十九日受理

水場に排水ポンプ増設の請願
請願者 京都府樺木島村巨椋池耕地整理組合排

北海道でんさい耕作業振興に関する請願
紹介議員 岡田 宗司君 木下 千葉 信君

この請願の趣旨は、第二百七十号と同じである。

第二百五十五号 昭和二十四年十月三十日受理

食糧事務所出張所職員増員に関する請願(八通)

請願者 福島県田村郡高瀬村長

福島県安積郡中野村地内のかんがい用水路工事施設に関する請願

請願者 石田四郎外一名

農業災害補償法改正に関する請願
紹介議員 田中 利勝君

川は、水量がはなはだ少ないもので常に稻作に不安をきたし、村民一同がんがい用水路建設の必要を痛感、再三村民大会を開催の結果、県議会に請願したところ幸いに採択決定をみ、この工程の運びとなつたが、僅かの地方予算では到底完成困難であるから本工事に対して、すみやかに国庫補助金を交付せられたいとの請願。

第二百七十一号 昭和二十四年十月三十日受理

農業災害補償法改正に関する請願
紹介議員 佐藤善太郎外六名

農業災害補償法改正に関する請願
紹介議員 尾形六郎兵衛君

土地改良法中一部改正に関する請願
請願者 福島市内福島

第三百七十二号 昭和二十四年十月三十日受理

農業災害補償事業強化に関する請願
請願者 福島市中町六七福島

農業共済組合連合会長

第三百七十三号 昭和二十四年十月三十日受理

土地改良事業費、災害復旧事業費補助額等に関する請願

請願者 山形市山形県内山形県耕地協会内 横原由之外五名

紹介議員 尾形六郎兵衛君

昭和二十四年度予算において公共事業費、とくに、耕地の災害復旧ならびに土地改良費予算が全面的に削減されたので、小規模な経営を主とする日本農民は合理的な農業生活を営むことができなくなるから、(一)公共事業費中の土地改良事業費および災害復旧費の大額増額、(二)土地改良法実施に伴う定員および指導費の先駆、(三)かんがい排水事業費の大額増額等の処置をすみやかに実施せられたいとの請願。

第三百七十九号 昭和二十四年十月三十日受理

香川県の農業水利改良事業費全額国庫補助に関する請願

第二百六十六号 昭和二十四年十月三十日受理

福島県信夫郡佐倉村における排水ポンプを増設せらるたいとの請願。

土地改良法第二十三條第二項中の土地改良区の総代定数は、(一)土地改良区は主として地方農村に存在するもので

あり規定のような多数の集会に適する建物がなくまた新築等の余裕もない、

こと、(二)連合会の事業借入金に対し利子の補給をすること、(三)農業共同組合員弁償または議案印刷等に多額の経費を要し経済的に円滑なる運営不可能である等の理由で土地改良区の運営上支障が多いから、総代の定数を最高の場合でも五十名以内に止めるよう土地改良法を改正せられたいとの請願。

第三百七十一号 昭和二十四年十月三十日受理

第三百七十三号 昭和二十四年十月三十日受理

第三百七十九号 昭和二十四年十月三十

請願者 香川県高松市香川県庁
内香川県営農業水利改

良期成連盟内 島田末

紹介議員 佐々木鹿藏君

信

香川県営農業水利改良事業は継続事業として四箇所、新規計画として二箇所

あるが、本県のように全国有数のかんばつをこらむる地方にとつてはこれら

の事業の遂行は最も緊要のものであつて、現在の緊縮財政下にもかかわらず

積々事業を進めていた。しかしてこの

事業の中三豊中部、香東川は昭和二十五年度において一応完成の運びとな

るから、本事業達成に対し昭和二十五年度要求額を全額認証せられたいとの請願。

土地改良事業費、耕地災害復旧事業費 國庫補助増額等に関する請願
請願者 福島市福島県庁内福島 县農地部内 加藤宏
外一名 紹介議員 橋本萬右衛門君
この請願の趣旨は、第二百七十三号と同じである。

第三百六号 昭和二十四年十一月一日受理

の牧野地を本村に拂い下げられたいとの請願。

第三百十三号 昭和二十四年十一月一日受理

るとの由であるが、万いかかる状態に立ち至れば、生産方面、村行政方面に悪影響を及ぼすから、災害復興途上特別の実情にある日川村を救済村として、これが補助金の復活を図られたいとの請願。

第十六号 昭和二十四年十月二十九日受理 廣島県の治山事業費國庫補助増額に関する陳情

第三百十七号 昭和二十四年十一月一日受理

廣島県の山林は、戦時中の濫伐に加えて、最近の開墾ならびに農地解放の進行に伴つて從来の牧野採草地はいちじるしく縮少され、農地は地力を減退し、山林は極度に荒廃しているので、県費をもつて最も濫伐された里山地帶の赤松疎悪林に肥料木を植栽して、林地の改良を図るとともに飼料、肥料の確保と水害にかんがいを防止し、国土の保全を図つているが、本事業は農業、林業、畜産を一体とする農山村経済再建の緊急施策であるから、木造林費に対して国庫補助せられたいとの陳情。

昭和二十四年十一月二十八日印刷

昭和二十四年十一月二十九日發行

參議院事務局

印刷者 印刷所